
■长话短说

今年5月份， 黑龙江省总工
会决定在全省职工中开展 “五个
百万” 劳动竞赛， 即百万职工劳
动竞赛、 百万职工技能竞赛、 百
万职工 “五小” 创新竞赛、 百万
职工节能减排竞赛和百万职工
“安康杯” 竞赛活动。 省总负责

人在竞赛动员会上强调， 本次活
动的开展要实事求是、 不搞花架
子， 切实把劳动竞赛打造成为职
工的技能练兵场、 晋升通道， 实
现 “造就一支宏大的新型产业工
人大军” 的目标， 助力黑龙江经
济社会发展。 （6月13日 《工人
日报》）

五个不同的竞赛， 贯穿同一
条主线———实事求是， 是这条新
闻的价值所在。

组织劳动竞赛是工会工作的
传统 “保留项目” “常规动作”，
许多工会工作者做起来驾轻就
熟 ， 甚至不必多动脑子就能够
“整 ” 出个 “完美 ” 的方案来 。
至于是否符合基层实际情况， 能
否收到良好效果， 有些同志似乎
并不必十分在意。 结果往往可能
虎头蛇尾， 事倍功半。

这次， 黑龙江省总领导针对
竞赛方案说了一句很接地气的
话： “对于完成任务确实有困难
的市地工会、 产业工会， 可以向
省总提出说明， 省总将和你们一
起对方案进行调整， 以求更加贴
合实际情况。” 省总的这个通情
达理的表态， 相信一定会受到基
层的好评与欢迎， 也一定能够把
劳动竞赛搞出特色和成绩来。

报道说 ， 为了让 “五个百
万 ” 劳 动 竞 赛 更 符 合 实 际 、
取 得 实 效 ， 黑 龙 江 省 总 通 过
大 量 调 研 ， 在方案设计上做了
充分考虑。

方案不搞整齐划一。 “整齐
划一” 可能很好看， 但不一定实
用。 劳动竞赛可以统一部署， 但
不必 “齐步走”， 充分考虑地区、
行业以及参赛职工的差异， 在保

证整体性、 相关性的同时， 做差
别化调整 ， 才是实事求是的态
度。 因此， 黑龙江省总规定， 各
参赛单位可以根据疫情防控、 工
程进度、 行业或地域特点等， 在
省总确定的大框架下制定符合自
身实际的竞赛方案。

评比不讲一团和气。 评比表
彰 “先进轮流坐， 今年到我家”
的现象， 人们并不陌生， 统一部
署， 缺乏特色是造成如此 “一团
和气” 的重要原因之一。 黑龙江
本次竞赛不搞整齐划一， 而且在
考核方法上， 除了派出督导组深
入基层外， 省总还将从竞赛数据
库中直接调取职工名单， 通过电
话访问的方式了解赛事开展有关
情况。 这就在很大程度上保证了
评比结果的公平公正。

选手但求 “一技之长”。 劳

动竞赛是手段， 提升效率或素质
才是目的。 黑龙江之所以同时开
展五种不同的劳动竞赛， 就是考
虑到了不同所有制企业、 不同就
业 群 体 职 工 的 不 同 情 况 ， 有
针 对 性地设计方案 ， 让更多的
职工参与到竞赛中来 。 通过竞
赛 ， 让更多的职工展示或提高
“一技之长”， 自然会收获竞赛的
良好效果。

“做出这样的安排， 就是为
了以竞赛为平台，畅通上升通道，
让黑龙江各条战线上的产业工人
都能心怀希望、脚下有路，有实实
在在的收获。 从而真正形成一支
富有龙江特色， 符合黑龙江发展
需求的新型产业工人大军。” 黑
龙江省总相关部门负责人这番
话， 是他们的认识和感悟， 值得
搞劳动竞赛的同志们思考。

劳动竞赛是手段，提升效
率或素质才是目的。黑龙江之
所以同时开展五种不同的劳
动竞赛，就是考虑到了不同所
有制企业、不同就业群体职工
的不同情况，有针对性地设计
方案，让更多的职工参与到竞
赛中来。通过竞赛，让更多的
职工展示或提高“一技之长”，
自然会收获竞赛的良好效果。

■网评锐语
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■有感而发

别让电动平衡车驶在法律盲区

□张刃

■每日图评

不用手掌控方向， 仅靠重心
的移动就能实现加速、 减速和转
向……近年来， 在小区里、 公园
中， 甚至城市道路上， 不时可以
看到电动平衡车的身影， 而 “玩
家 ” 也多为青少年 。 郑州 交 警
部 门 提 醒 ， 其 不 能 作 为 交 通
工 具 使 用 ， 更 不 能 在 城 市 道
路 骑 行 ， 只 能 在 一 些 专 用 场
地或封闭场所使用。 （6月16日
《河南商报》）

道路千万条， 安全第一条。
面对电动平衡车频频引发安全事
件， 不能再让平衡车行驶在法律

盲区。 目前， 北京、 上海、 广州
等地先后出台规定， 明确禁止电
动平衡车上路。 以北京为例， 根
据新修改的 《北京市实施 〈中华
人民共和国道路交通安全法〉 办
法》， “在道路上使用动力装置
驱动的平衡车 、 滑板车等器械
的， 公安机关交通管理部门可以
扣留器械， 处200元罚款。” 各地
应完善立法 ， 将平衡车纳入监
管， 引导公众树立规则意识， 也
便于交管部门加强执法。

明确电动平衡车的法律属性
后， 企业和商家的避重就轻、 虚

假宣传行为 ， 也应得到依法惩
治。 一些商家为了吸引消费者购
买， 往往过于强调其娱乐性、 便
利性 ， 对于存在的风险缺少提
示。 根据 《消费者权益保护法》，
对于 “对商品或者服务作虚假或
者引人误解的宣传的”， 应由相
关行政部门责令整改 ， 处以警
告、 没收违法所得、 罚款等处罚
措施， 直至吊销营业执照。 只有
从销售和使用环节共同发力， 才
能让电动平衡车行稳致远， 避免
成为脱缰之马。

□张淳艺

因为坚信撞树有养生功效，
清晨去公园撞树， 成为许多大爷
大妈的保留健身项目。最近，江苏
常州的庄阿婆因撞树不当， 养生
作用没体现出来， 反而撞破了一
根后腹膜的血管，引发血栓，险些
酿成悲剧。（6月15日 澎湃新闻）

很多人在早晨上班， 或者是
晚上遛弯的时候， 都曾经见到过
在城市一些公园、 广场、 林地参
加健身养生的人群， 他们的健身
方式， 完全可以用 “八仙过海各
显神通 ” 来形容 。 有人大声嘶
吼， 有人不停撞树， 还有人像动
物一样在地上爬行。 如果你问问
他们这些锻炼身体的方式是否有

用， 他们往往也能说出一番大道
理来， 但是这些 “大道理”， 在
医护人员或者是专业人士看来，
这些不但起不到锻炼身体的作
用， 还可能对身体带来损害。

不管是全民健身， 还是推行
“健康中国”， 公众具备健身养生
的意识都是好事， 但只有意识还
远远不够，还必须具备常识，也就
是了解和掌握科学、合理，同时也
符合自身身体条件的健身方式。
而一旦自己选择的健身方式不科
学，不合理，则可能会把健身变成
“伤身”，起不到养生的效果。

如何做到这一点？ 站在公众
的角度 ， 自然可以通过阅读书

籍、 报刊， 或者是通过一些正规
权威的自媒体来了解相关知识，
掌握相关常识， 但是政府有关部
门、机构和组织，包括社区、居委
会、老年大学、医疗机构等等，也

应该在向公众普及健身知识、传
播养生常识方面有所作为， 以丰
富多彩、灵活多变的方式，帮助公
众既提高健身养生的意识， 又掌
握健身养生的常识。 □苑广阔

近日， 在河南洛阳市的公
交车上， 一道道蓝色的布帘围
起一个私密的空间， 布帘上印
着 “母婴专座” 4个醒目的大
字。 这是洛阳市总工会为女职
工打造的公交 “妈咪小屋 ”，
旨在为哺乳期的妈妈们提供一
个私密、 安全、 舒适的哺乳场
所， 满足女职工在公交车上母
乳喂养的需求。 据了解， 公交
“妈咪小屋 ” 由洛 阳 市 总 出
资 ， 洛阳公交集团承建， 目
前这样的 “妈咪小屋” 在洛阳
共有300个。 （6月16日 《工人
日报》）

众所周知， 公交车是一个
公共场所 ， 每天乘车的人很
多， 这其中也有一些是正在哺
乳的年轻妈妈们。 如果乘车时
刚好遇上怀中的婴儿哭 闹 想
吃 奶 水 了 ， 哺 乳 的 妈 妈 要
想 在 众 目 睽 睽 之 下 给 婴 儿
喂 奶 水 ， 实 在 有 些 尴 尬 。
有 的 妈 妈 碍 于 面 子 ， 不 得
不 等 下 了 车 才 给 婴 儿 喂 奶
水 ， 而任凭婴儿一直哭闹 。
有的妈妈实在看不过去， 也
只得捋起衣服遮遮羞羞地给婴
儿喂奶水， 不但让哺乳妈妈
很难为情 ， 就连车上的乘客
也觉得很不好意思。

据笔者了解， 在公交车上
设立 “妈咪小屋”， 其实结构
相当简单， 就是一个设置在顶
部的钢架， 外加一块素雅的窗
帘。 窗帘可随意拉合， 让 “妈
咪小屋” 用时可 “自成一统”，
闲时属正常座位一个。 这既不
影响空间和座位， 而且还帮了
哺乳妈妈们的 “大忙”， 实在
是一个好举措。

笔者以为， 公交 “妈咪小
屋” 是一项实实在在的 “民心
工程”。 这一小小的举措， 一
定能赢得 “哺乳妈妈 们 ” 的
广 泛 好 评 。 但 愿 我 们 的 一
些 服 务 行 业 ， 不 妨 多 多 学
习 和 借 鉴 河 南 洛 阳 市 在 公
交 车 上 设 立 “ 妈 咪 小 屋 ”
的 好 做 法 ， 多 花 些 小 钱 ，
多为民办些好事实事 ， 从而
赢得广大市民的赞誉。

□叶金福

近段时间， 小杨总是接到各种推销电话， 频率
极高， 有时一天能接到近10个。 “疫情防控期间，
频繁登记个人信息， 能不能有效地保护好这些信
息， 让人比较担忧。” 小杨说。 个人信息保护一直
以来都是一道难题。 虽然相关部门不断出台相关规
定， 不断加大执法力度， 但是个人信息泄露的问题
依然严重， 各种推销、 骚扰电话、 垃圾短信层出不
穷， 给普通人的生活造成了极大困扰。 （6月15日
《人民日报海外版》） □老笔

个人信息泄露

开展劳动竞赛应当合实情求实效
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网络交友
需避开“甜蜜陷阱”

■劳动时评

要有健身意识还得有健身常识

■世象漫说

工会打造
公交“妈咪小屋”值得称赞

对长江偷捕现象
就该严查重罚

天歌： 从2020年1月1日开始，
长达十年的长江 “禁渔令” 开始
实施。 目前， “禁渔令” 实施已
近半年， 但媒体记者近期暗访发
现， 长江偷捕鱼类现象并未禁绝，
特别是 “江鲜 ” 仍在暗中交易 ，
有的一公斤能卖6000元左右。 要
想真正让长江 “禁渔令” 落到实
处， 就要对非法捕捞的现象严查
重罚， 要加强部门联动机制， 对
捕捞、 运输、 销售等各个环节加
强监管。

李雪： 打着“寻找真爱”的幌
子，伪装身份，结交女性，再一步步
诱骗女性陷入博彩投资等陷阱，得
手后拉黑失联……近日，涉珍爱网
多起“杀猪盘”骗局，让被骗情骗财
的女性走上维权之路，也引发公众
对珍爱网审核缺位的质疑。近年来
“杀猪盘”类诈骗案件增多，这需要
各方负起责任，彻底切断每一个犯
罪分子可能实施作案手段的通道，
如此， 网络交友才能真正避开“甜
蜜陷阱”。


